



Information zu den Eidg. Berufsprüfungen für Zivilstandsbeamtinnen und –beamten

Sehr geehrte Mitglieder der Oberaufsicht, der Aufsichtsbehörden, Leitende von Zivilstandsämtern, Zivilstandsbeamtinnen und –beamte, Kommissionsmitglieder, Experten- und Dozententeams

Der Schweizerische Verband für das Zivilstandswesen (SVZ) führt als Trägerorganisation die Berufsprüfung für Zivilstandsbeamtinnen und Zivilstandsbeamte durch.

Seit vielen Jahren bieten wir die Berufsprüfung jährlich im August an. Damit auch Sie für Ihre Mitarbeiter/-den die Ausbildung planen können, informieren wir Sie rechtzeitig über die Planung der Durchführung der Prüfungen in den nächsten Jahren.

2023: Die Anmeldung ist abgeschlossen. Die Prüfungen finden folgendermassen statt:
- Schriftliche Prüfungen: 22./23. August 2023
- Mündliche Prüfungen: 29./30. August 2023

2024: Die Ausschreibung erfolgt am 1. September 2023. Die Prüfungen finden folgendermassen statt:
- Schriftliche Prüfungen: 20./21. August 2024
- Mündliche Prüfungen: 27./28. August 2024

2025: Es wird keine Prüfung durchgeführt.

Begründung: Aufgrund der Einführung von Infostar NG und der damit verbundenen Gesetzes- und Verordnungsänderungen ist es weder für die Ausbilderinnen und Ausbilder, noch für die Prüfungskommission möglich, eine Prüfung durchzuführen, die eine genügende Rechtssicherheit und Fairness bietet. Schliesslich geht die Prüfungskommission auch davon aus, dass die Zivilstandsämter mit den angekündigten Neuerungen 2025 dermassen ausgelastet sein werden, dass eine Prüfung eine zu grosse Mehrbelastung wäre.

Ab 2026: Die Prüfung wird ab 2026 im Frühjahr, d.h. in den zwei Wochen vor der Karwoche durchgeführt werden. Voraussichtlich sind dies in den nächsten Jahren folgende Daten betreffen:

Woche 13 schriftlich (24./25.3.2026)	Woche 14 mündlich (31.3./1.4.2026)
Woche 11 schriftlich (16.3/17.3.2027)	Woche 12 mündlich (23./24.3.2027)
Woche 13 schriftlich (28.3/29.3.2028)	Woche 14 mündlich (4./5.4.2028)
Woche 12 schriftlich (20.3/21.3.2029)	Woche 13 mündlich (27./28.3.2029)

Die Verschiebung ins Frühjahr erlaubt es, den Ausbildungsbeginn auf Herbst festzulegen und Ausbildung und Prüfung ausserhalb der «Trausaison» zu legen.

Der SVZ und seine Kommissionen sind überzeugt, damit viel geäusserte Anliegen zu erfüllen. Gerne teilen wir Ihnen zugleich mit, dass die Prüfungskommission daran arbeitet, dass die schriftliche Prüfung nicht mehr von Hand, sondern am Computer absolviert werden darf. Wir sind gespannt auf dieses Projekt hin zu noch mehr handlungsorientierter Prüfung.

Haben Sie Fragen? Dann zögern Sie nicht, uns zu kontaktieren.

Zürich/Burgdorf, 6. Juni 2023

Der Präsident

Die Präsidentin der Prüfungskommission

Roland Peterhans

Karin Schifferle